

católica de España, la reproducción de estos acuerdos para conocimiento de los fieles.

Muerte de San Luis al frente de Túnez.

El día antes de la fiesta de la Magdalena, uno de los más calurosos del mes de julio, desembarcaron los franceses sobre las ruinas de la antigua Cartago, distantes cinco leguas de la plaza de Túnez.

El príncipe musulmán les anunció que pronto vendría á pedir su bautizo de sangre al frente de 100.000 hombres, y mientras tanto molestaba á los expedicionarios con bandas numerosas, tan infatigables como ávidas de esterminio, terminando de arrasar así aquella tierra abrasadora y ya desprovista de sus pasados esplendores.

Faltos de agua y alimentándose con carne salada, los cruzados sufrían cruelmente; volvió la peste á su campo, y á pesar de los cuidados que San Luis les prodigaba, sucumbieron unos tras otros los más bravos, entre ellos su querido hijo Juan Tristan, el mejor recuerdo de Damietta.

No tardó mucho tiempo el monarca en caer sobre el lecho del dolor, aquejado de fiebre mortal; acostado en la tienda y tranquilo ante la inminencia del peligro, todavía recibió á los embajadores de Constantinopla, vió á muchos de sus soldados y se despidió de sus hijos con frases solemnes y conmovedoras.

Su conversación más larga fué con el mayor de ellos, con Felipe el Audaz, comunicándole por última vez los deseos de su corazón. «Querido hijo mío—le dijo—ama á Dios con toda tu alma, porque sin eso nada podrás valer; si El te envía persecución ó enfermedad, dale gracias y sufre resignadamente; si, por el contrario, te envía prosperidad, dale gracias humildemente y prescinde siempre del orgullo.

«Ama y honra á tu madre é inclínate siempre á seguir sus consejos; busca el bien de tus hermanos y representa con ellos el papel de padre. Muévate siempre á compasión el ver á los pobres y á los afligidos, y en la forma que puedas, llévalos de continuo la limosna ó los consuelos. Si sientes algo remordimiento, díselo á tu confesor ó al amigo leal, y para vivir con cierta tranquilidad no hagas más que aquello que puedas revelar.

«Procura ser tan bueno en todo, que puedas mostrarte reconocido á las bondades del Señor: si te concede la honra de gobernar el reino, procura también ser digno de la santa unción de los reyes de Francia y trata de poseer las verdaderas cualidades de un monarca.

«Cuando haya disputa entre el pobre y el rico, hasta tanto que se averigüe la verdad defiende más bien la causa del pobre. Si tú llegas á tener disputa con otro, sosten ante el Consejo la queja del extranjero y desconfía de los aduladores.»

«Cuida mucho de que haya buenos jueces y buenos prebostes en tu tierra y que sepan hacer buena justicia; procura confiar tus poderes á personas de la mayor voluntad y que no abusen de ellos, pues tú respondes de los vestidos con la misma autoridad.

«Pon gran cuidado en los gastos y en que tu dinero se aplique á buenos usos.

«Mientras puedas, no tengas guerra con los demás príncipes cristianos, pero si es una guerra razonable y que así se lo haya hecho comprender al adversario, cuida también mucho de la gente infeliz y que no tiene la culpa de nada, no sufra tampoco ni la devastación ni el incendio.

Después de estos consejos, te echo la bendición que un padre puede echar á su hijo, y pido á Jesu-Cristo que sea servido y alabado por tí.»

En pocos momentos espuso aquel santo rey á su hijo el secreto de toda su vida, lección inmortal para los soberanos de todas épocas.

Después de recibir los últimos Sacramentos, todavía trascurrió una noche consagrada á bendecir á Dios y á rogar por su ejército.

A la mañana siguiente perdió el uso de la palabra, pero miraba á todos con ojos

tranquilos; estaba acostado sobre un montón de ceniza, llevando puesto un cilicio; se sonreía, esperando la muerte, y en el momento de espirar recobró algún tanto la voz, pronunciando las siguientes palabras: «¡Señor, yo entraré en vuestro reino y os adoraré en vuestro santo Tabernáculo!»

Esta triste escena tuvo lugar el lunes 25 de agosto de 1270, á las tres de la tarde.—*Emilio Keller.*

Noticias locales y generales

Aunque antes de ayer se despejó el cielo y por la noche la luna lució su plateado rostro, ayer mañana volvió de nuevo á presentarse el cielo cubierto de nubes y con nuevas tendencias á la lluvia. Las noticias son de que los chubascos últimos, con honores de tormentas en muchos puntos, han sido generales en la provincia.

—Cuatro muchachos de conocidas familias de Vitoria caminaban montados en sus bicicletas por el camino de Gamarra, encontrando á su paso dos carros tirados por mulas. Parece que el ganado del carro delantero se asustó de las bicicletas y salió del camino á las heredades, rompiendo con el carro uno de los postes del teléfono, y que el carretero del otro carro que venía detrás maltrató á palos á uno de los jóvenes ciclistas, destrozándole además completamente su bicicleta y cometiendo otras violencias impropias de gente civilizada.

Eso son gajes de la afición.

—Se ha elevado á la Dirección general de contribuciones por el Sindicato de fabricantes de curtidos de Cataluña, una razonada exposición contra las tarifas de subsidio industrial que rigen actualmente.

—Han asegurado *El Bisbalense*, que en breve se instalará en La Bisbal una notable y numerosa compañía de declamación con animo de permanecer allí una larga temporada durante la cual, se pondrán en escena las mejores obras del teatro moderno.

El colega dice que no le arrienda la ganancia, lo cual quiere decir que no irá.

—Han comenzado á expendirse los billetes de la lotería de Navidad.

Y á quien madruga Dios le ayuda.

—El bajo de ópera D. Narciso Serra y su esposa que estaban veraneando en La Bisbal, población natal del artista, han salido para Cádiz en cuyo teatro principal están contratados.

—Dicen de Lóndres que continúa la huelga de los mineros de Escocia, sin que pueda aventurarse cuando tendrá término.

En el País de Gales se continua trabajando, gracias únicamente á la presencia de las tropas y de la policía.

La situación en Straffordshire es verdaderamente amenazadora.

—Parece que para sustituir al difunto Notario de La Bisbal D. Antonio Casañas, ha sido nombrado D. José María Rovira.

—Para las corridas de vacas brayas que tendrán lugar en las fiestas de Olot en honor á la Virgen del Tura, han sido contratados los diestros *Bellita* y *Minuto*. Para el Certamen literario de dicha villa, se han recibido 107 trabajos ó composiciones.

—En tiempos en que era Alcalde de Gerona el señor Massa, la Rambla quedaba los días feriados expedita de puestos de mercado y basuras á las doce en punto: ahora hay domingo que anda la limpieza muy retrasada y se cuenta día laborable, que entrada, muy entrada la tarde, todavía están los montones de basura en los arroyos.

¿En qué consistirá esto? Por supuesto; aunque los vecinos se molesten y los paseantes murmuren, el descuido sigue y la Autoridad tan fresca, que es lo que deseamos cuantos la queremos ver fuerte y atildada.

—El príncipe Busnachaer, hijo de Norondón, rey de Cambodge, fué detenido en la madrugada del 26 en París y conducido á la estación con destino á Marsella y Argel, bajo la vigilancia de dos agentes de policía.

La causa de dicha detención obedece á que habiendo el gobierno recomendado al

príncipe Busnachaer marchase para Argelia, se negó en absoluto á salir de París.

—Del periódico federal *El Ampurdanés* de Figueras:

Son muchas las personas que han notado que, desde que salió Diputado á Cortes por este Distrito el candidato de las promesas, D. Teodoro Baró, no ha llovido ni una sola vez que sus electores hayan podido quedar salisfechos de la lluvia que haya caído.

En cambio, el Sr. Baró como Diputado ministerial, ha votado todas las cargas que el gobierno ha impuesto á las Contribuyentes, y váyase lo uno por lo otro.

Indudablemente el colega federal hace política de altos vuelos. Acusar á un Diputado porque no llueve y censurarlo porque vota ó deja de votar en uso de su libertad lo que tiene por conveniente, será muy populachero pero no tiene nada de formal ni de federal. Ya ha llovido colega; de modo que por este lado el señor Baró ha logrado ser un espíritu providencial según su teoría, y si ha votado en pró del gobierno, el señor Vallés y Ribot votó en pró de los federales y nunca en favor de los intereses del país. Y si nó, díganos que hizo aquel Diputado por la industria, el comercio ó la agricultura de su distrito.

Cuidado, que censurar á un Representante en Cortes porque no llueve, es hacer política levantada. Y luego censuran.

—Ayer mañana recibimos carta de nuestro Corresponsal en San Feliu de Guixols dándonos noticias del aguacero del día anterior, la cual no publicamos por no contener novedades á las ya participadas en el telegrama á que en la edición de ayer hicimos referencia.

La lluvia dice que caía á torrentes invadiendo al poco rato la parte baja de la población, habiendo corrido verdadero peligro muchas familias que fueron auxiliadas por las autoridades y vecinos, especialmente por los marineros que se portaron muy bien.

El tren quedó interrumpido en Santa Cristina y atendidos los pasajeros por los Empleados de la Compañía; ésta, desde San Feliu, se preocupó de la correspondencia pública, proceder que le honra, haciendo que fuera transportada en una vagoneta auxiliada por Empleados hasta Castillo de Aro, en donde la recogió una tartana, llegando á las dos á San Feliu.

También nos dice la carta, que el carruaje arrollado en la riera de Calonge por las aguas, pudo salvarse gracias al arrojamiento del cabo de la guardia civil de aquel puesto, quien viendo en inminente peligro al conductor, se echó al agua y cojiendo al caballo y luchando con la corriente, consiguió salvarlo así como al carruaje, de un verdadero desastre.

—Ha sido confirmada por el Tribunal Supremo, la sentencia de la Audiencia de Segovia que condenó á la pena de muerte á los asesinos del Sr. Bahin y á la criada de dicho señor.

Los reos Aquilino, Emeterio y Callejo, tratan de que la Infanta Isabel influya para que se les conceda el indulto.

—La temperatura ha bajado de modo sensible á causa de las lluvias. Debido á esto, se vió anteanoche muy desanimado el paseo de la Rambla durante el tiempo que tocó la música de Guipúzcoa.

—El Diputado provincial D. Lorenzo Pons estuvo días pasados á punto de sufrir un contratiempo mayúsculo, por habersele desbocado la yegua que montaba. Afortunadamente pudo evitarse la desgracia.

—Desde las primeras horas de ayer mañana, los barrenderos del Municipio procedieron á sacar agua de la fuente de la plaza de San Francisco, tanto tiempo interceptada por algún desperfecto en la bomba, á fin de poder trabajar en el pozo y proceder á su arreglo, el cual quedó terminado ayer, pudiéndose sacar agua con gran contentamiento de los vecinos.

En nombre de éstos y del nuestro, damos las gracias al señor Alcalde por haber atendido nuestros ruegos, que son los del público en general.

—En Villar del Arzobispo, pueblo del distrito de Chelva (Valencia), han colocado en la puerta de la casa en que habita el recaudador de contribuciones, un cartel que dice:

Al que pague la contribución, pena de la vida, y después lo que venga.

En Chulilla, pueblo del mismo distrito,

un grupo de cuarenta hombres ha impedido á los contribuyentes que entrasen en casa del recaudador para pagar los impuestos.

—Según dicen los periódicos de Galicia, de las entrevistas que han tenido con el insigne dramaturgo D. José Echegaray en su villa de Marin, han sabido que ha terminado y entregado al eminente actor Sr. D. Emilio Mário una comedia en cuatro actos titulada *La rencorosa*, y está terminando un grandioso drama en tres actos y un epílogo, titulado *A orillas del mar*.

Ambas obras se estrenarán en Madrid la próxima temporada de invierno, y de las cuales tenemos las mejores noticias.

—Ha sido recogido el periódico madrileño republicano *El Ideal*.

—Del arreglo de las plantillas del personal en estas oficinas de Hacienda, ha resultado la economía del chocolate del Loro, pues queda cesante un portero y no sabemos si un aspirante, mudando de local algunos y quedando los demás funcionarios confirmados en sus puestos. De esto nos alegramos mucho; lo que no nos alegra es la economía de esos dos pobres empleados.

—Una manada de lobos hambrientos ha ocasionado estragos de consideración en el término municipal de Morella (Castellón.)

Más de cien reses llevaban sacrificadas, cuando se acordó una batida de labradores contra los peligrosos huéspedes, resultando de ella muertos cuatro lobos, logrando escapar el resto, tres más, en dirección á los puertos de Becite.

—Con su familia, en donde estaba veraneando, ha regresado de Llançà nuestro querido amigo D. Juan Gil Moreno, digno Delegado de Hacienda que ha sido de esta provincia.

—A la edad de ciento diecisiete años, acaba de fallecer Antonio Solé Galofre, en el pueblo de Llorens.

Deja entre hijos, nietos, biznietas y tataranietos, 102, y uno de la última de sus generaciones se casó hace cinco meses.

—Del arreglo del personal de Hacienda, ha resultado traslado á Barcelona el oficial primero de esta Administración de contribuciones señor González.

A propósito: por este arreglo pasa á la Tesorería el nuevo administrador de Contribuciones señor Lahoz, medida que sierten muy de veras el personal á sus órdenes y cuantos vecinos han tenido necesidad de acudir al despacho del ilustrado Jefe, porque el señor Lahoz tiene el don de gentes unido á una vasta instrucción, lo cual prueba el porqué se lamenta su traslado.

Se encargará de la Administración, el respetable Administrador de Impuestos y Propiedades.

—Dice *El Balaarte*, que *afortunadamente*, (asi subrayado y todo) ha resultado falsa la noticia de la muerte del Bismark Español en miniatura, señor Cánovas del Castillo.

Siempre tan imparciales y tan misericordiosos estos señores Católicos. Mal que pese al colega, es una fortuna que viva el señor Cánovas del Castillo, que si no es un Bismarck de la escuela de los Cerralbos, es el primer talento de España que lo estima como uno de sus preclaros hijos.

Con permiso del colega carlista.

—Se ha ordenado la busca y captura del soldado desertor del Regimiento de Almansa Jaime Adroher Ricard, natural de esta ciudad y vecino de Flassá.

Lo de San Sebastián.

San Sebastián 28.—Sábese que hay más heridos de los que se han anunciado.

Han sido ocultados por sus amigos, á fin de evitar el proceso.

El «Hotel de Londres», donde se hospedaba el señor Sagasta, está convertido en un campamento.

Estaba ya acostado el presidente del Consejo, cuando desembocó la manifestación enfrente del hotel.

Al oír las descargas de fusilería hubo de levantarse, y quedó impresionado vivamente al saber lo que ocurría.

Aparentemente muestra, sin embargo, bastante tranquilidad.

Ha dicho a varios periodistas que no concede importancia a los sucesos de uno che, de los que habla con ligereza, que trasciende a afectada, por lo extremada.

Al acabar la algarada frente al «Hotel de Londres», el señor Sagasta telefonó al palacio de Miramar.

Como le contestaran que la reina se había retirado ya a sus habitaciones, aplazó hasta hoy el pedirle audiencia a fin de darle cuenta de lo ocurrido.

El desenlace de la manifestación fué terrible.

Al llegar la guardia civil, no se sabe quién ordenó que hiciera inmediatamente fuego, pues nadie oyó las intimaciones dispuestas por las leyes.

Cayeron un muerto y nueve heridos. Estos están todos graves.

Conducidos al hospital, se les hizo la primera cura, apareciendo todas las heridas producidas por balazos.

Hay 28 personas detenidas. Hay otros dos con pocas esperanzas de salvación.

En los alrededores del «Hotel de Londres» hay continuamente multitud de grupos comentando los sucesos.

Ha fallecido uno de los heridos en el hospital.

Se han reproducido esta noche las manifestaciones.

Numerosos grupos han recorrido la ciudad, haciendo suspender los conciertos del kiosco del Boulevard, y del Gran Casino.

Otros han obligado a suspender la función del Circo.

Se han concentrado los manifestantes en gran número en frente del Gobierno civil, donde han entonado a coro el «Guernica-co-arbola».

Ha habido también voces de ¡Venganza! La guardia civil de caballería ha dado repetidas cargas.

Hay heridos. Madrid 29.—Regresan muchas familias que estaban veraneando en San Sebastián.

Paris 29.—El Sr. Ruiz Zorrilla se muestra sorprendido por los sucesos de San Sebastián.

Asegura que para nada han intervenido los republicanos en lo que se haya podido preparar para que estallara un motín.

Añade que nada, absolutamente nada, tienen que ver con lo ocurrido, de que no esperaban ni sacan en realidad ningún provecho.

San Sebastián 29.—El diputado carlista señor Zubizarreta corrió grave peligro de ser herido durante el tumulto.

Al dirigirse a un grupo para excitarle a que se retirara, unos guardias civiles le hicieron fuego, agujereándole una bala la americana.

Apenas puede circular un telegrama. Se temen nuevos disturbios. Se toman grandes precauciones.

CANTARES.

I

¿No he de sufrir con el alma, si el ruiseñor que yo quiero siempre va de rama en rama?

II

Qué traicionera es la ausencia, que me quita averiguar si estas queriendo de veras, o si no me quieres ya.

III

¡Lucecilla de mi vida, lástima de claridad, que para mí te encendi y a otro tienes que alumbrar!

IV

Ha de salir de la iglesia mi Virgencita del Carmen, y has de pedir que te mire para que vuelva a mirarte.

Narciso Diaz de Escovar.

EL CRÍMEN DE CASTELLDEFELS.

Ampliando lo que tenemos dicho respecto a tan horroroso crimen, hé aquí los detalles que refiere un colega:

A las diez de la mañana de ayer (sábado) el monaguillo de la iglesia, niño vivaracho, de unos diez años, llamado Enrique Fuster, fué, como todos los sábados, a la rectoría para arreglar y barrer el santuario. Apenas entró en el patio, notó al pie de la escalera que conducía a la casa un charco de sangre, y como jun-

to a ella existe el corral, creyó que habrían degollado una gallina; subió regocijadamente los escalones y abrió la puerta del piso, muy ageno al espectáculo que le esperaba.

En un charco de sangre y atravesado al pie del umbral vió tendido al cura D. Jacinto Orta, siendo indescriptible la terrible impresión recibida por el muchacho. Loco de terror volvió atrás, y corriendo desolado hasta su casa contó a su padre que habían asesinado a Mosen Cinto.

El padre dió cuenta a la autoridad del relato del chico, y acto seguido el Sr. Viñas, jefe del somatén de Castelldefels, corrió hacia el castillo, dando de paso la señal de alarma.

Dentro ya Viñas del recinto de la casa rectoral, dió voces llamando al cura y a su sobrina Rita Bosch. En aquel instante, en la ventana del piso principal asomó la figura de aquella, pálida, ensangrentada y haciendo señas como en demanda de auxilio. El jefe del somatén subió al piso superior siguiendo un rastro de sangre.

La infeliz Rita, con la camisa empapada en sangre y entre ansias mortales, díjole que se moría, y como Viñas le preguntara quién la había herido, parece que dijo:

—Un jove, no'm pregunteu mes. Treyeume la bala.

Y como Viñas insistiera, ella repitió: —Un jove, no'l conech. ¡Treyeume la bala! ¡jo'm moro!

Y no dijo más, siendo inútil las preguntas que se le hicieron, pues a pesar de que aún vivió cosa de una hora, ningún dato, según se dijo, ni ninguna seña dió del crimen ni de sus autores.

En el interin, la infausta nueva de que habían asesinado a Mosen Cinto corrió por el pueblo. El alcalde dispuso acto seguido que se tocara a rebato y el tañido de alarma repercutió por aquellos campos y collados, moviendo a los somatenes para que dieran una batida.

A las cinco de la tarde se personó en la población el juzgado de primera instancia del partido con el alguacil, haciendo un reconocimiento del lugar del crimen.

Según versión de personas que lo presenciaron, se halló junto a la puerta de entrada un charco de sangre y en los maderos del cerrojo la impresión de unos dedos ensangrentados.

En el primer rellano de la escalera, otro charco de sangre y junto a él un delantal de hilo a rayas azules sin pretinas y ensangrentado.

A la entrada de la casa, el cadáver del reverendo Jacinto Orta, vestido con pantalón de dril, botitas de becerro y en mangas de camisa. Se hallaba con la cabeza casi apoyada en los pedales de una máquina de coser allí situada, y todo el cuerpo ensangrentado y encogido como en una suprema convulsión.

En una silla inmediata, un corsé también manchado y con señal de haber recibido un proyectil en el acero del espalda y otro, ó el mismo, en el del peto.

Un rastro de gotas seguía la escalera que conduce a las habitaciones superiores en la sala que divide la del reverendo con la de su sobrina, había la impresión de un cuerpo ensangrentado en la ventana y en la puerta del cuarto de Rita.

En éste notábase también manchas; como asimismo en la ventana por donde se asomó a las voces del cabo de somatén, junto a la cama y en ésta. La cama, que es de Viña, tenía el colchón doblado sobre el jergón y tendido en ellos el cadáver de la Rita.

Por lo demás todo aparecía en orden; los muebles en su sitio, sin señal de violencia. Los papeles en el escritorio; los objetos de valor, cubiertos, alhajas, etc., en los cajones, sin que nada indicara que hubieran sido revueltos.

D. Jacinto Orta y Berengué era cura ecónomo de la parroquia de la Virgen de la Salud de Castelldefels hacía unos cuatro ó cinco años; era de compleción robusta, bajo de cuerpo y de unos 45 años de edad; su cabello era cortado al rape y con algunas canas.

Rita Bosch y Orta, sobrina del anterior, de unos 22 años, alta, muy agraciada, morena y de fisonomía inteligente; hacía unos tres años que vivía con su tío, gozando de excelente fama.

Publicaciones.

Hemos recibido: El número noventa del semanario *La Gran Via*, que cada día adquiere más éxito, cuyo sumario es el siguiente:

Notas artísticas.—Luna de miel, composición y dibujo de D. Cecilio Plá.—*Aniversarios históricos.*—27 de Agosto de 1635: Murio en Madrid el famosísimo poeta español Lope de Vega.—27 de Agosto de 1557: Toma y asalto de la Plaza de San Quintin por las tropas españolas, por Tello Téllez, ilustrado con el re-

trato de Lope de Vega y copia de la parte anterior del gorguerin de Felipe II, en que está representado su ejército apoderándose de la Plaza de San Quintin.—*Autógrafos.*—VIII. Poesía por Vital Aza.—*Muestras y rótulos*, por Eduardo Saco, ilustrada con 10 viñetas.—*Apuntes del natural.*—Felipe Pérez y González, por Alfredo Pérea.—*Cuadros de costumbres del siglo XVII.*—Galas cortesanas, por Angel R. Chaves; ilustrado con dibujos de D. Fernando Alberti.—*Puertos de mar.*—Barcelona.—La Rambla de las Flores.—*Historieta.*—Pues señor..... Con 12 dibujos, por R. Cilla.—*Los jueces de hecho*, por E. Zamora Caballero.—*Actualidades*, por C. Frontaura.—*En el café.*—Esperando al primo..... Composición y dibujo de Diaz de Huertas.—*Mendencias.* Jeroglífico, acertijos, fabulillas etc., etc.

El número suelto vale veinte céntimos y treinta el atrasado. —El número veinticuatro de *La Ilustración Nacional*, que contiene el siguiente ameno sumario:

Grabados.—*La muerte del ciervo.*—Exmo. señor D. Emilio Calleja, Capitán general de la Isla de Cuba.—Madrid. El Palacio de Cristal en el Retiro.—Alquezar.—Al mar.—Madrid. En la Plaza de Oriente, dibujo de Méndez Bringas, grabado de Soler.—Fachada del Obradoiro de la Catedral de Santiago.—Flusiones ópticas.—La radiación solar.—Faenas campestres.

Tecno. Crónicas veraniegas: El principio del fin, por D. Antonio Peña y Goñi.—Changüi habanero por D. Enrique Prügent.—Cantos de gitano, por D. J. Muñoz de Quevedo.—¡Quién mal anda.....! por D. Rogelio López Ponce.—Personas delicadas, por D. Ramon Martinez Gonzalo.—Puntos y comas, por don José Brissa.—Crítica general, por A.—De veraneo, por D. Baldomero Lois.—Retazos: En los baños de Babia, por D. J. Rodas.—Vulgar, por D. Ricardo Lodares Girón.—Habladorías, por D. Eduardo de Palacio.

Para suscribirse, dirigirse a la Administración: Claudio Coello, 20, Madrid.

Tumulto en Gijón.

Madrid 29.—En Gijón ha habido tumultos, por negarse el alcalde a dar posesión a los concejales suspensos.

Los concejales han querido hacer valer su derecho a toda costa allanando tumultuosamente las Casas Consistoriales.

El alcalde intentaba cerrarles el paso con las dependientes municipales, pero al verse arrollado ha pedido el auxilio de la guardia civil.

Entretanto el tumulto crecía, formándose grupos que protestaban.

Al llegar los guardias ha habido carreras y cierre de tiendas.

Los temores se han convertido en pánico, cuando por la resistencia de los grupos la guardia civil ha hecho varios disparos al aire.

Gracias a este procedimiento, se ha logrado fácilmente despejar la vía pública y dominar el tumulto sin que haya quementarse ninguna desgracia personal.

La junta de defensa de la Coruña ha acordado nuevamente adoptar temperamentos enérgicos, y no limitar la propaganda a las negociaciones y a la persuasión.

Sin disminuir en su gravedad, se reconoce que los sucesos de Gijón no tienen más alcance que el de una exarcebación de las luchas locales.

De la algarada frente a las Casas Consistoriales, han resultado dos heridos. Han sido presas tres personas. Uno de los detenidos es el jefe del partido federal de Gijón.

Gijón 28.—Ampliando el parte anterior, podemos añadir nuevos detalles.

Los concejales muselistas suspensos, estaban procesados en virtud de un expediente gubernativo; se han presentado esta mañana en la Casa Comunal, acompañados de un notario, requiriendo que se les reponga en sus cargos.

El alcalde interino negó la reposición. Las turbas que habían ido engrosando, han invadido el Ayuntamiento, atropellando a los guardias civiles que habían acudido precipitadamente, y apedreando a las ventanas.

Los guardias se han rehecho para repeler la agresión y han disparado contra los grupos, hiriendo de un balazo a un sujeto. Otro está herido de un bayonetazo en el hombro.

Hay más heridos, que han sido retirados rápidamente, y muchos contusos. Un guardia municipal ha recibido una puñalada en una pierna.

El edificio está ocupado por la guardia civil.

Los ánimos están muy excitados, por lo que es de temer la reproducción de los desórdenes.

El Juzgado está activando la sumaria. Se espera la llegada del gobernador civil de la provincia.

Instrucción pública.

Principales acuerdos tomados por la Junta provincial en la sesión de 21 del corriente. Significar a la maestra de Vilafant y al maestro de Saus, remitan directamente a este Centro los presupuestos del material de su

respectivas escuelas.

Remitir a informe de la inspección, la instancia de queja de varios vecinos de Las Planas en contra de aquel maestro público.

Remitir con devolución al alcalde de Ciurana, la instancia documentada que D. Tomás Vives y Ribot, ex-maestro de dicho pueblo, ha dirigido al señor Rector.

Passar a informe de la inspección, el expediente incoado por el Ayuntamiento de San Martín de Llémans, en solicitud de rebaja de categoría de sus escuelas.

Contestar a la pregunta que la maestra de San Daniel, D.^a Esperanza Orriols, dirige a este Centro sobre el destino que debe dar al importe del material cobrado y no invertido.

La Junta quedó enterada: Del oficio del Alcalde de La Bisbal, contestando a la pregunta que se le tenía hecha sobre vacaciones caniculares.

De haber tomado posesión de su escuela el maestro de San Juan de las Abadesas don José M. Andreu.

También los estudiantes.

Con motivo de haber subido el gobierno el derecho de matrícula a cuatro duros por asignatura, los estudiantes todos de Valencia han celebrado una *meeting*, como ahora se dice, y han acordado lo que expresa la siguiente alocución y dirigirse a todos los estudiantes de España para que se unan hasta conseguir su propósito. Díce el documento:

A LOS ESTUDIANTES:

Queridos compañeros: Nombrados por la junta general celebrada hoy, previa convocatoria en el local de las Escuelas Pías de esta capital, para defender nuestros intereses, perjudicados por el reciente aumento en los derechos de matrícula y títulos académicos, cumple a nuestro cometido, en primer término, dar cuenta de los acuerdos allí adoptados. Ha sido uno de los primeros, redactar una enérgica protesta ante el ministro de Fomento rechazando tal gravamen, pero para que esta protesta surta efecto para que seamos atendidos en nuestros intereses, es necesario, y os lo recomendamos en gran manera, una perfecta unión entre todos vosotros y una perfecta armonía en todos nuestros actos.

A este fin os dirigimos la presente, manifestándoos no debemos matricularnos hasta obtener una solución satisfactoria a la instancia elevada; más como comprendemos no depende esto de vuestra exclusiva voluntad, no debemos limitarnos a dirigir a vosotros esta recomendación; si, que también a vuestros padres. Hablarles de esto para convencerles de la necesidad absoluta de tal proceder, y no dudemos que de esta forma podremos conseguir el fin que nos proponemos.

No es nuestro ánimo, conste así, crear un conflicto a los poderes constituidos, ni ejercer coacción alguna; es sólo una recomendación que os hacemos, en la seguridad de que una perfecta unión en todos nuestros actos nos conducirá a la consecución de nuestros propósitos.

Unión, pues, y procedamos todos con perfecta armonía en nuestras acciones; solo recomendamos muy eficazmente vuestros condiscípulos.—*La Comisión.*

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY
San Ramón Nonato, cf.
CUARENTA HORAS
En la Iglesia del Mercadal.

Movimiento de población

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por la tan acreditada casa LA NEOTAFIA, Cort Real, 18.
Dia 30.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 0.
Muertos.—0.

TELEGRAMAS.

Madrid 29.—La creencia general es de que no publicará mañana la *Gaceta* los decretos definitivos reglamentando las reformas en Guerra y en Justicia.

Mis informes son de que mañana empezarán a salir los decretos del departamento de Hacienda.

Los de Guerra no empezarán a publicarse hasta pasado mañana 31, pero no se afirma que estén completados para el día 1.º de septiembre como es necesario.

En cuanto a los decretos de Justicia nada se sabe de fijo.

Dícese que a última hora se ha hecho una importante modificación en la lista de los jueces que han de quedar excedentes.

Recíbense noticias poco tranquilizadoras de Valencia. La organización y la federación de los gremios hace temer que el descontento se generalice y trascienda al orden público.

Hoy va a presentar la dimisión el Ayuntamiento conforme prevé hace días.

Luego se va a reunir la junta de defensa en pleno para acordar la línea de conducta que conviene seguir.

A las once de la noche llegan los representantes de la «*Lliga de Catalunya*» a quienes los regionalistas preparan un buen recibimiento.

Para mañana se dispone una velada en el teatro en honor de los catalanistas.

Vino de Peptona Ortega.

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, da tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable a los convalecientes y personas débiles...

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona y Peptona de leche.

Elaboración por medio del vapor y venta por mayor.

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

Farmacia de Ortega: León 13, Madrid. P. E.

BIBLIOTECA DE BELLAS ARTES.

VERSION CASTELLANA.

Colección de volúmenes en 4.º, compuestos de 300 a 400 páginas de lectura y más de 100 hermosos grabados intercalados en el texto.

Precio de cada volumen.

En rústica. pesetas.

Encuadernado en tela, con plancha alegórica estampada en negro y oro.

Tapas sueltas en iguales condiciones, para la encuadernación de cada volumen.

Tomos publicados: «Historia del Arte.» «Historia de la Pintura Inglesa.» un Preparación: Historia de la música, El mueble y La tapicería.

FIJENSE BIEN LOS ANUNCIANTES

en que a nadie mejor que a la SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA se puede confiar de una publicidad completa, en toda la prensa del mundo, con notable economía en los precios.

Fieles a nuestro lema de siempre «HECHOS, NO PALABRAS», sometemos lista y llanamente al estudio de los señores COMERCIANTES, INDUSTRIALES Y ESPECIALISTAS ESPAÑOLES, las siguientes COMBINACIONES ESPECIALES, compuestas de los principales periódicos de Madrid:

PRIMERA COMBINACION

- La Correspondencia de España.
El Imparcial.
El Liberal.

Según la tarifa ordinaria, cada línea de anuncios de estos tres periódicos, reunidos, cuesta 190 pesetas. Nosotros la damos por 125 pesetas neto, precio que representa un descuento de 34 por 100.

SEGUNDA COMBINACION

- La Correspondencia de España.
El Imparcial.
El Resumen.
La Época.
El Correo.
La F.

Según la tarifa ordinaria, cada línea de anuncios de estos siete periódicos, reunidos, cuesta 260 pesetas. Nosotros la damos por 175 pesetas neto, precio que representa un descuento de cerca de 33 por 100.

TERCERA COMBINACION

- La Correspondencia de España.
El Imparcial.
El Resumen.
La Época.
El Correo.
La F.
La República.
La F.
El Día.
La Justicia.
El Correo Español.
La Unión Católica.
El Movimiento Católico.
El Ejército Español.
El Popular.
El Noticiero.
La Publicidad.
El Clamor.
La Libertad.

Según la tarifa ordinaria, cada línea de anuncios de estos veinte periódicos, reunidos, cuesta 4 pesetas. Nosotros la damos por 2 1/2 pesetas neto, precio que representa un descuento de 37 y medio por 100.

Para hacer uso de estas combinaciones, es preciso que el anuncio no ocupe un espacio menor de 20 líneas y que por lo menos se publique 3 veces dentro de un mes.

Enviamos GRATIS, tarifas de precios con otras combinaciones económicas a las personas que las pidan.—La correspondencia al Director.

OFICINAS: ALCALÁ, 6 Y 8, MADRID

APARTADO 243.—TELÉFONO 517

En la IMPRENTA de este diario se hacen trabajos de todas clases.

Plaza de San Francisco (Grano núm. 6.)

Código Civil

COMENTADO Y CONCORDADO EXTENSAMENTE CON ABREGLO A LA NUEVA EDICIÓN OFICIAL, POR

J. MUCIUS SCÆVOLA.

Tendrá CUATRO TOMOS, precedido cada uno de un estudio comparativo con los proyectos de 1851 y 1882 y principales códigos extranjeros; los artículos van comentados, obra notable é indispensable en todo bufete y biblioteca; comprende todo el Código Civil en tomos en 8.º mayor de más de 200 páginas que se venderán al precio de 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias, dirigiéndose a D. Luis Martínez, calle de Correa, 4-3.º—Madrid, entendiéndose pago adelantado.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pachón, Paciano Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se factan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París patrones de tamaño natural, modelos de trabajar a la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, Bellas Artes, etc., etc.

ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las ocho de la noche.—Se insertan a precios sumamente económicos.

Servicios de la Compañía



trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Filipinas.—Extensión a Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes a partir del 6 de enero, de 1893 y de Manila la cada 4 jueves a partir del 26 de enero de 1893.

Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Póo.—Viajes regulares para Fernando Póo, con escalas en las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Servicios de África.—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a que les la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los Srs. comerciantes, agricultores é industriales, que requiera y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos, por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona: La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz: la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica», Puerta del Sol, 10.—Santander: Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña: D. E. de Guardia.—Vigo: D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena: Sres. Bosch Hermanos.—Valencia: señores Dart y Compañía.—Málaga: D. Luis Duarte.

Para mas informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos por Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sur.

Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIE, PORTOF y BOURBONNE admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

En breve saldrá del puerto de Barcelona.

UN GRAN VAPOR

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cabida, se advierte a los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros.—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de mesa, cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase.

Los pasajeros que llegan a Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigrados por cuenta del gobierno argentino. Serán también bien conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 14 en el local destinado por la compañía.

Consignatarios: Sres Ripol y C.ª, plaza de Palacio esquina a la de Marquesa, en Barcelona.

Se despachan pasajes hasta el 14 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acudirse al Representante general en esta provincia D. ANTONIO BOXA.

ASCENSOR

J. ROGER

Gran Hotel Central España-América

PARIS.

56, RUE LAFAYETTE, 56.

Situación de primer orden, al lado de los Grandes Boulevares y del Teatro de la Gran Opera.

La calle de Lafayette entarugada, es la más grandiosa y la mejor del centro de París, Líneas de Tranvías.

Inmueble construido para Hotel, dos fachadas con 75 balcones a la calle; Escritorio—Gran Caja de hierro; Salón de lectura; Comedor en la planta baja con vistas a la calle, capaz para 80 cubiertos; 80 cuartos y salones de 4 a 10 frs. por día; departamentos para familia; Pera microtelefónica en todos los cuartos.—Cuarto y hospedaje de 10 a 15 frs. por día. Arreglos ventajosos para familias.

Restaurant a la carta y a precios fijos; Desayuno 1'25 fr.; almuerzo, 3'50 frs. vino comprendido; comida 5 frs., incluido el vino.

Único Hotel Español-Americano en todo París.

Telegrafiar la llegada: Central, 56, Lafayette, Paris.

TELÉFONO

Se vende una acreditada tienda de zapatería, situada en la carretera de la vecina población de Anglés.

Darán razón en la misma. 13-15.

CIGARRILLOS

Se han toda clase de cigarrillos de papel, cortos, largos, trompetillas, gruesos, ó delgados y en la clase de tabaco y papel que el fumador desee: precios equitativos. En la imprenta de este periódico darán razón.

APRENDIZ.—Se necesita uno en la imprenta de este diario.

PAPEL

Lo hay para envolver en la imprenta de este periódico.

La Favorita.

Agua higiénica para teñir el cabello y la barba: la mejor y más barata, sin nitrato de plata ni sustancia nociva, según comprueban sus análisis. Destinamos 1.000 pesetas al que demuestre que en nuestro preparado existe dicho metal. Evita las enfermedades del cuero cabelludo, no mancha la piel ni la ropa. Úsase con la mano é esponjita. Precio del frasco, 3'50 pesetas. Único depósito en Madrid: M. Macián, Caballero de Gracia, 30 y 32, entresuelo.

De venta en las principales perfumerías y peluquerías.—Exportación a provincias.

LA SUECIA.

8, Pelayo, 8, Barcelona.

(PRÓXIMO A LA UNIVERSIDAD.)

Grandes talleres y tienda de Muebles, Sillerías y Cortinajes. Único depósito de las tan celebradas SILLAS SUECAS.

Precios baratísimos.